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مستخلص الطروحة

ححاملي       هدفت دراسة ،إلى التحليلية الوصفية الدراسة  هذه
قبيلحة          إلحى أفرادهحا ينتمحي عائلت على المنجلية النميا  مرض

الدراسحة           تمحت ، السحودان غرب قبائل احدى تعتبر التي  التنجر
أكتحوبر      شحهر بيحن محا الفحترة أبريل    2008فحي شهر  2009إلى

. الخرطوم  بولية
محوافقتهم       وأخذت الدراسة بأهداف المتطوعين إعلم  تم

من           متطوع مائة من دم عينة مائة أخذت ثم مختلفة  14،  أسرة
بمقحدار   التجلط         2.5، مانع تحوي حاويات في  تم  EDTAمل

الححرحلن         و التمنجححل اختبححار ، الكامححل الححدم اختبححارات  إجححراء
. الدم   لخضاب الكهربائي
جهاز    استخدام وجهاز     Sysmexتم أوتوماتيكيا يعمل  الذى

الدم    . لخضاب الكهربائي الرحلن
الحصحائي       التحليحل برنانمحج باسحتخدام البيانات تحليل  تم

    " النتائج"    أظهرت وقد ، الجتماعية للعلوم الحصائية  الحزم
هي          للناث الذكور نسبة أن الدراسة هذه في  إلى 46الحصائية

بنسبة          54 إيجابي التمنجل فحص أن وجد كما ، التوالي  على
بنسبة%   18 نسبة%      82وسلبي أن وضح الكهربي والرحلن ، 

المرضحي     المنجلحي الحدم المرض%   1فقحر  وغير% 18وحاملي
% .80المصابين 

هو      المريض عمر أن المرض     11وجد وحاملي ،  39.18سنة
هحو         المريحض فحي الحدم خضحاب وتركيحز ، / 6.20سحنة  ، دسل  جم

المححرض         حححاملي فححي الححدم خضححاب تركيححز  12.74ومتوسححط
دسل/ . جم

البيضاء    الكريات /   18.60تعداد والصفائح  ، مكعب مل  خلية
/       450الدموية  فإن  المرض حاملي أما ، للمريض مكعب مل  ألف

هححو     البيضححاء الكريححات والصححائح /  4.75تعححداد مكعححب مححل  خليححة
مكعب/   .236.4الدموية  مل ألف
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قبيلحة            فحي المنجلحي الحدم فقحر أن نجد العمل هذا  خلصة
منخفضحة      (  بنسب ولكن موجود أفراد%)   1التنجر وجود وإلى ، 

للمرض  (  %).17حاملين
الخحرى        السحودانية القبحائل نتحائج محع النتائج مقارنة  تمت
. الخر         البعض مع التوافق وعدم بعضها مع توافق فوجد
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Abstract

       This study is an analytical descriptive study a cross sectional  
study to determine sickle cell trait frequency in families belong to El-
Tonjure Sudanese tribe,  which is considered to be one of Western  
Sudan tribes . This study was done in  the period from October 2008  
to April 2009.

Informed  consent  was  taken  from  100  individuals  from  14  
different  families  belonging   to  El-Tonjure  tribe,  and  2.5  ml  of  
venous  blood  in  ethylene-diamine-tetra-acetic  acid  (EDTA)  
containers was collected from each, and investigated for presence of  
Hb  S,  complete  blood  count  (CBC),  sickling  test  and  Hb  
electrophoresis .

Fully  automated  heamatological  analyzer  (Sysmex  Kx  21N),  
Electrophoresis tank and power pack were used.

The  data  were  analyzed  by  computer  using  the  statistical  
program Statistical Package for Social Sciences (SPSS).

Participants  in  this  study  included 46 male  and  54  females,  
sickling test showed 18% were positive and 82% were negative o f the  
study population . Hb electrophoresis showed 17% sickle cell trait.  
1% sickle cell disease and 82% normal Hb.

The mean age of the sickle cell patients was 11 years, and sicle  
cell trait 39.18 years. The mean Hb concentration among the Hb SS  
patient was 6.20 mg/dl, and among Hb AS carriers was 12.74 ml/dl.  
And among Hb AA was  12.88ml/ dl.

The total leukocyte count mean was 18.60*103 cell/cu.ml, and 
platelet counts mean was 450000/cu,ml in sickle cell disease while in  
sickle  cell  trait  was  4.75*103 cell/cu  nl   and  236.4*103 cell/cu  nl  
respectively .

In conclusion sickle cell anaemia is not of high frequency in  
the Tonjure tribe.
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 Results were compared with other Sudanese tribes’ results and  
we  found  that  they  are  compatible  with  some  results  and  not  
compatible with others.
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